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深夜 1 点，在某网络平台，一名男

主播随机进入一个静悄悄的直播间。

他向直播间女主播打招呼说：“你

好，美女！”没有第一时间听到回应。

这句语音问候几秒后被转成文字，

出现在女主播张桦的另一部手机屏幕

上。她看到信息后，赶紧用文字输入

“你好，听不见”。

张桦的个人简介里写道：“我是聋

人，小时候烧坏了，不会说话，听不

见，打字一般……真的单身，找对象，

正常人喜欢，互相尊重。”

也许是看到了这段简介，男主播表

示“这怎么连麦”；有人发弹幕问：“直

播间找对象靠谱吗？”

在这场文字对声音的交流中，男主

播率先切断了连线。

香港科技大学广州先导计划博士研

究生曹孛嫣从事无障碍与人机交互研

究，与听障主播交流多了，她发现一个

细节。“他们互相打招呼时说‘找对象了

没’，就像‘听人 （听力健全的人） ’问

候‘吃饭了没’那么自然。”

一些听障主播告诉曹孛嫣，他们很

难找到对象。过去，他们主要通过特殊

学校或残联举办的线下聚会结识新朋

友；现在，社交媒体成了主要途径。

曹孛嫣说，约会软件、论坛、贴

吧、直播平台等都成为他们拓展社交圈

的渠道，有人在论坛和直播平台举办的

相亲大会上找到结婚对象。

社交只是听障人士融入互联网的诉

求之一，在直播平台上，有听障主播在

科普法律，有人在带货，有人在通过直

播帮其他听障人士找工作。

“但是也没那么乐观。”曹孛嫣说，

渠道打开后，才发现技术能解决的问题

很有限。

“我们需要机会”

曹孛嫣所在的课题组关注残障人士

的人机交互。根据中国残疾人联合会数

据，我国听障人士约有 2780 万，相当于

全国每 50 个人当中，就有一个人有听力

障碍。翻阅资料后，曹孛嫣发现，研究

他们使用社交媒体沟通的文献很有限。

与两位听障主播交流过后，她曾感

受到一种特别的生命力。“我们的访谈

显示，除了人们熟知的直播动机如经济

收益或社交需求之外，许多主播认为他

们的直播能够打破社会对聋哑人的刻板

印象。”

“Sparkling Silence （璀璨无声） ”，

这个有点诗意的表达被曹孛嫣放入学术

论文的标题里——她的访谈对象包括，

一名 18 岁的听障男孩想改变人们对手语

歌曲只能“慢”的看法，他用手语唱摇

滚歌曲；一名电子游戏玩家想让公众知

道，听障人士也能玩得很好；一位美妆

听障主播，总是以漂亮的形象出现在镜

头前。

曹孛嫣的访谈对象并不讳言直播为

自己带来经济收益。“平台流量大、门槛

低，我们更容易上手。”一名听障主播找

朋友在她直播时充当她的恋人，“尽管这

是一场作秀，但这段恋情或许还能吸引

更多观众”。

除此之外，他们多了一个渠道获得

情感支持。有人说可以被家人看见，有

人锻炼了社交技能，还有人想推广手语

文化。一位主播自述：“我希望公众能够

意识到，听力障碍并非只是残疾人群体

的问题。老年人也有行动不便和听力下

降的情况。手语可以帮助有听力障碍的

老年人进行交流，还能预防痴呆症。”

井曦葵是一名带货的听障主播，她

最长一次直播时间是 48 小时。“聋人和

听人不一样，每个产品需要花 1 小时以

上去介绍，有时候还要拆开用着、吃着

来表达感受。”因为用手语表达，井曦葵

只能展示完再介绍，不能像听人主播那

样边说边展示。“这点和健听群体不一

样，一天几百个产品，（每个产品） 花几

分钟就过。”大多数时候，井曦葵忙一个

晚上，只能介绍 10个产品。

根据井曦葵的观察，她的听障粉丝

都喜欢看娱乐性强的直播。她推测，是

因为他们生活中可供娱乐的选择太少，

“过得很单调”。她讲解商品时，努力让

表情更丰富，打出极有韵律的手语，身

体也随之摆动，像在舞蹈。有时，她会

用上铜锣，锣声就成了寂静直播间里唯

一对听人观众有意义的响动。

“我们需要的是‘机会’。”井曦葵很

庆幸自己抓住了直播平台的机会。 2014

年，她创业做母婴用品工厂店。 2020
年，工厂资金链断裂，同年母亲逝世，

背着债务的她选择回到家乡。那段时

间，为了生存，井曦葵做了很多工作，

摆摊烤面筋、做微商、做家政服务等，

两年还了 80 万元。这仅是她债务的冰山

一角，“挣钱跟不上还钱的速度”。

在众多听障人士里，井曦葵算幸运

的，她读过大学，成长过程中几乎从未

与社会“断联”。2022年，井曦葵曾到深

圳找出路，开始接触直播行业，如今，

她算听障群体里小有名气的主播。不仅

解决了自己的饭碗，“团队里除运营之外

的所有人都是听障人士”。

井曦葵眼中的直播平台有能力平等

地为听障人士提供就业岗位。“很多传统

行业因残疾人的缺陷而拒收，或者没能

给足平等的机会，直播平台没有那么多

的限制，只要你敢上，就有机会。”

很少有人愿意等我打出
“你好”两个字

有时，井曦葵仍然会感觉到，自己

被困在无声直播间的“玻璃墙”内，不

得不面对来自健全人和听障群体的质疑。

她回忆， 2016 年起有很多听障人士

开始做娱乐直播，但内容良莠不齐，带

货的产品也没有质量保障。几年下来，

很多网友一看到“听障主播”，就觉得是

骗人的。

曹孛嫣也提到，曾经有段时间，平台

流量有意向残障人士倾斜，很多健全人伪

装成残障人士吸引流量，有的“听障主

播”播着播着就开始说话了。如今，一些

听障主播说，自己被当成骗子举报，然后

被平台“封号”或限制流量，申诉时又接

不了客服电话，非常苦恼。

技术让原本单一的社交方式变得更加

多元，问题也随之出现。一些听障人士选

择用约会软件，他们没有首先表明自己的

身体状况，聊了一段时间后才“坦白”，

很多人都经历过言语伤害或对方失联。曹

孛嫣说：“即便是可以建立恋爱关系，但

因为听障人士在现实生活中对亲密关系的

渴望更强烈，失望就更多。”

井曦葵也关注到一些在举办相亲活

动的听障直播间，她一方面觉得可以

通 过 网 络 来 拓 展 听 障 群 体 的 交 友 圈

子，娱乐性很强，另一方面担心，“聋

人分辨能力不够强，平台若没有更完

善的信用系统，他们有被欺骗被伤害

的风险”。

曹孛嫣说：“一些身体健全但经济条

件一般的男性会更倾向于寻觅漂亮的

‘微残’女性，尤其是听障这种没有外在

特征的人群。”这种倾向并没有被一些听

障女性排斥，她们考虑的是，健全人的

收入往往更高些。

因为听障群体的受教育水平整体低

于健全群体，他们更容易成为不法分子

觊觎的对象。如今，社交平台的内容审

核强度足以应付性暗示及暴力内容的传

播，但在以手语为主的直播间，这样的

内容传播往往没有限制，只能等待“被

举报”，一些冒犯性的话语也出现在这些

直播间中。

另一重困境是，正如曹孛嫣的访谈

对象曾经抱怨的那样，有一次她在直

播时竖起了中指，结果直播间立马就

被系统封闭了——她只是想说“中指”

这个词。

“大数据”偶尔也加剧着听障人士与

“有声世界”的沟通困境。

今年是张桦通过直播连麦方式找对

象的第二年，她希望自己能找到一个听

人男友，但更多的时候，平台都会推荐

她与听障主播连麦。好不容易遇到一个

听人，她与对方的沟通十分困难。

“很少有人愿意等待我把‘你好’打

在手机屏幕上给他看。”她常常希望，对

面主播的话能直接用文字精准显示在屏

幕上，现在她所使用的语音转文字的软

件还听不懂一些地方方言。她还希望自

己打出的手语也能变成文字实时出现在

对方的屏幕上。

曹孛嫣调研发现，听障主播分为两

类，一类是用写字、打字等方式与观众

交流，另一类为手语主播。当主播用手

语进行直播时，直播间内几乎全都是听

障用户，而“文字主播”则可以吸引到

更为广阔的用户群，一位主播解释了她

使用写字板的原因：“听障人士的收入通

常低于非听障人士。我想要从观众那里

获得更多打赏，所以需要吸引更多的非

听障观众。”

大多数时候，“文字主播”和“手语

主播”间互不认同，“手语主播很不喜欢

文字主播，因为他们觉得好像在给听人

卖艺。”

其实，“聋听共融”是井曦葵一直想

突破的问题，让听人从自己的需求出

发，正常判断，买货支持听障群体，而

不是通过同情。

避免数字鸿沟越来越深

在不断深入研究的过程中，曹孛嫣

逐渐发现，技术和互联网平台给听障群

体提供了工具和渠道，让他们可以链接

世界，但一些根本问题没有被解决。比

如，在 AI能完成撰文、绘画、疾病诊疗

等高难度任务的当下，从技术上来讲，

手语识别似乎并不是什么难题。

为解决听障主播困境而提的建议

里，曹孛嫣就提到引入专门的手势识别

功能，她还建议内容审核人员增强对听

障人士的了解，或者在工作中接受一些

手语培训、建立平台认证流程，对申请

认证的残疾人进行身份核实等。

现实是，曹孛嫣说：“用于训练有效

手语识别模型的数据集很少，手语识别

仍是一项严峻的挑战。”

中国听障人群有两套手语体系，自

然手语是在听障群体中自发形成的，通

过“手手相传”的方式广泛运用于我国

听障人群中，这也就导致了地区间的适

用差异；文法手语与汉语逐字对应，需

要同时懂得汉语拼音、汉字字形和象形

手语，掌握者多为特殊教育学校教师及

高校学生，社会上大部分听障者无法看

懂和使用。

北京师范大学曾在 2012 年针对近 1
万名听障者开展过一次跨地区调查，结

果显示只有 8%的听障者能看懂电视台的

手语新闻， 56%的听障者能看懂一些，

29%的听障者表示基本看不懂。

曹孛嫣表示，中国手语地方差异化

大，通用手语覆盖面窄，这就意味着，

“来自福建的听障用户可能看不懂黑龙江

听障主播打的手语，所以他们彼此或许

只能意识到‘这个世界不止有我这一种

手语’，谈不上真正的交流”。

计算机专业出身的曹孛嫣放弃了去

研究“怎样让算法越算越快”，她试图去

解决自己内心深处真正关心的问题——

每一项技术诞生之初都希望人类能走向

平等和幸福，在技术发展越来越快时要

避免“数字鸿沟”越来越深。

“部分听障主播甚至觉得，很多东西

（比如手语文化） 没有被大众认可，自

己都开始怀疑这些东西是不是真的有必

要存在。”曹孛嫣说，“适老化改造”

“无障碍改造”就是要弥补公共设施、

软件应用等在设计之初没有考虑特殊人

群需求的缺失，“一个包容且更易访问

的设计应当从技术开发阶段就考虑到无

障碍研究的视角，赋予残障人士自主权

和控制权”。

曹孛嫣最近的研究课题是利用一个

交流软件帮助听障儿女与自己的听人家

人实现“无障碍交流”。在回答为什么跟

父母关系没有那么好的时候，很多听障

人士都倾向于认为是自己性格非常糟

糕。这让她理解，为什么他们那么渴望

同外界建立链接。

听障人士参与曹孛嫣的课题研究、

接受访问有“被试费”，但不少人都拒绝

收取。有人说，觉得很开心，很久没有

人关注他的想法，“还不戴有色眼镜地跟

我聊一会儿天”。

（应受访者要求，文中张桦为化名）

说不出的“渴望”，技术能听见吗

□ 黄晓颖

最近这一年，苏妮每天都能看见 16
次日落，已经看了快 290天。

2024 年 6 月 5 日，作为美国宇航局

（NASA） 商业载人航天项目的飞行员，

苏妮乘坐星际客机前往太空。因客机存

在故障，苏妮和同事被留在了国际空间

站、编入科研人员队伍，要等另一艘飞

船前来才能返回。

当时苏妮 58 岁，预计 8 天后回家。

现在，她 59 岁了，在太空中为巴黎奥运

会的运动员加过油，还在太空度过了生

日、感恩节和圣诞节。地球上的很多人

一度觉得，苏妮被“抛弃”了。

算上这一次，苏妮一共上过 3 次太

空，进行了 9 次太空行走，停留的天数

分别是 192、 127 和 287 （截至 2025 年 3
月 19 日）。苏妮一次次打破女性太空行

走时长的纪录，算上最新的一次，她将

总时长延展至 62小时 6分钟。

生活在太空中，苏妮的一天从早晨

5:30开始。

吃过麦片后，她要锻炼两小时，抵

消微重力环境对肌肉和骨骼的影响。锻

炼时，苏妮会观看她喜欢的英剧 《万物

生灵》 ——菜鸟兽医詹姆斯因为热爱

动物，来到英国约克郡长满青草的高山

和宽阔的谷地，在农场中他给母马接

生、听小牛的心跳，与当地人打交道并

乐在其中。

锻炼结束后，苏妮给空间站里深红

色的长叶莴苣浇水、检查填料床反应堆

实验的设备、接受采访连线、和地面团

队 开 会 ， 有 空 的 话 ， 她 会 和 家 人 通

话。行走在舱外时，苏妮修复空间站

散 热 器 上 的 氨 泄 漏 、 拆 除 故 障 天 线 ，

还收集了样本用于调查太空中是否存

在微生物。

去年圣诞节那天，苏妮放了假，戴

上货船送上去的圣诞帽和麋鹿发箍，这

天的节日“大餐”包括烟熏牡蛎、螃

蟹、鸭肝、肉酱、蔓越莓酱、大西洋龙

虾、炸丸子和烟熏三文鱼。

这不是苏妮第一次在空间站过圣诞

节。2006 年圣诞节到来之时，苏妮就在

太空。那是她的首次太空之旅。

2006 年 12 月 9 日，当“发现号”冲

入佛罗里达州漆黑的夜空，苏妮与其他

两位首次执行任务的宇航员坐在航天飞

机的中层甲板上，三人忍不住大声欢

呼：“哦，天哪，我们出发了！”

她第一次有机会透过窗子看到蓝色

的地球，看到保护地球免受高温、严寒

的稀薄的大气层，苏妮不断地想，“人们

不该把这种保护视为理所当然”。后来，

苏妮见到令人惊叹的极光，也看到了频

繁起落的太阳，她意识到，宇宙是那样

强大，而人类只是其中的一小部分。

尽管人在太空中，苏妮还是想做什

么就尽量去做。

2007 年 4 月 16 日，她在空间站远程

参加了波士顿马拉松比赛。为了和地球

同步，她要比空间站的同事提前起床，

还需要克服失重环境带来的风险，比如

突然晕倒、骨折等。苏妮从小热爱运

动，她坚持参加，想挑战自己。

比赛当天，当空间站以每小时 1.75
万英里的速度掠过埃及的上空时，苏妮

身穿蓝色衬衫和黑色短裤，手持加重

背带，在空间站的跑步机上抬头看着

屏幕。此刻，数千人正站在波士顿马拉

松起跑线上，和她一起等待比赛开始的

号令。

苏妮摆动双臂出发了。地球的赛道

绿树成荫，通往闪闪发光的海岸，而苏

妮面对着墙壁、电线和管道。她将安全

带系在肩膀和臀部，系在跑步机上。 4
小时 24 分后，苏妮成为首位在太空中跑

完马拉松的人。在后来的太空之旅中，

苏妮还成为第一位在太空中完成铁人三

项赛的人，她使用跑步机和固定自行

车，并使用高级阻力锻炼装置模拟游泳

姿势。在微重力环境下，苏妮的头发蓬

松四散，漂浮在空中。

不少人都知道，苏妮有一头“自由

的”头发。她出现在电视连线画面里

时，头发总是动感十足。苏妮喜欢头发

被风吹起来的感觉，大学加入美国海军

学院之前，因为需要剪短发，她慎重考

虑过是否要入学。

很少有人知道， 2007 年，在另一位

女宇航员的帮助下，苏妮在太空中剪掉

了自己的长发，并将其捐给了一家慈善

组织，用来为化疗期间失去头发的孩子

们制作假发。这是这家慈善组织第一次

接受来自太空的头发。

苏妮儿时的梦想是成为兽医，在美

国海军学院学的是物理，后来成了一名

飞行员。那时她对航天项目毫不了解，

只是觉得“很酷”。

1998 年 ， 33 岁 的 苏 妮 被 选 入

NASA，成为一名宇航员。正是这一年

国际空间站开始建设，来自美、俄的首

批宇航员计划进入太空进行考察。

苏妮拥有印度和斯洛文尼亚血统，

对不同语言、文化有着天然的兴趣。当

被问到有谁愿意去往莫斯科参与相关设

备的程序验证工作时，苏妮激动地举起

了手。

她努力学习俄语，到俄罗斯后第一

次进入位于莫斯科郊外、尤里·加加林长

期生活的星城，也见到了为进入太空准

备许久的宇航员们。在莫斯科，她被合

作的氛围打动，“所有人都想成为项目的

一部分，不仅仅是在地面上，而是想真

的进入太空，为最终乘坐航天飞机或联

盟号做好准备”。

2000 年 10 月，苏妮去往哈萨克斯

坦，现场参与了联盟号的发射任务，还

在宇航员谢泼尔德到达发射地时“为他

拿行李”。

回到 NASA 后，苏妮为去往太空做

着各种准备。她在机器人部门研究过空

间站机械臂和灵巧机械手，2002 年和同

事去位于美国佛罗里达群岛国家海洋保

护区、世界上唯一的海底研究站生活了

9 天，测试了在未来太空任务中会用到

的行走技术。 4 年后，苏妮终于有机会

进入太空。

2017 年 ， 在 一 场 主 题 为 “ 通 过

STEM （科 学 、 技 术 、 工 程 和 数 学）

教 育 赋 予 妇 女 权 力 ” 的 会 议 上 ， 这

位 NASA 宇 航 员 称 自 己 为 “ 邻 家 女

孩”，她鼓励女性接受 STEM 教育，鼓

励 她 们 尝 试 新 事 物 、 探 索 新 的 机 会 。

她说，机会并不缺乏，“只需抓住并探

索它们”。

2024 年 9 月，在苏妮的第三次太空

之旅中，她再次成为国际空间站指挥

官，在给朋友和家人的电子邮件中，苏

妮写道，“能够在这里生活和工作，确

保卫生纸卷不会空，供下一位宇航员使

用，是一种荣幸”。

飞船继续运行，时间一分一秒过

去，太空的日子忙碌有序，苏妮两鬓的

头发微微泛白，她形容自己像是传说中

发色黑白相间的魔女库伊拉。在地球

上，她的丈夫带着小狗戈比出去散步，

她的母亲变老了。她很想念他们。

地面的变化似乎比太空更多。400公
里以外的华盛顿，特朗普击败拜登，再

次 入 主 白 宫 。 苏 妮 错 过 了 美 国 大 选 ，

在太空中填写了缺席选票。现任美国

总统特朗普指责拜登政府将宇航员们

“抛弃”在太空中，还委任太空探索技

术公司的创始人马斯克尽快接他们返回

地球。马斯克声称，滞留完全是“政治

原因”。

苏妮表示不觉得自己被抛弃了，她

也拒绝太空探索被“政治化”。2025 年 1
月 8 日接受采访时，她说，空间站里有

一个很棒的工作团体，自己不是没有选

择地“逃生”至此。“我们当然都想回

家，毕竟我们离开家都有段时间了。不

过我们在这里还有很多的事情要做。”

有媒体访问苏妮的母亲，老人似乎

不太担心女儿在太空中的情况。她笑

言，一开始确实感到震惊，但当了 20 多

年宇航员的母亲，早已熟知这份工作的

不确定性，“她去过太空，知道自己在做

什么”，她认为，不管是对女儿还是对其

他宇航员，这都是一次“美妙的经历”。

“她喜欢观察这个星球，和世界各地

的孩子交谈，做各种实验，我怎么会为

她感到难过呢？”

苏妮的全名是苏妮塔·林·威廉姆

斯，苏妮 （Suni） 是大家对她的昵称，

意思是“阳光充足”。在一张 2012 年拍

摄的照片中，她正在空间站外行走，她

的右手抬起来，指尖的位置和太阳重

合，看起来像是触摸到了这颗地球赖以

生存的明亮的恒星。

3 月 15 日 ， 太 空 探 索 技 术 公 司 的

“龙”飞船成功发射，和空间站完成对接

后，苏妮笑着为新同事打开了舱门，如

果一切顺利， 3 月 19 日，苏妮将乘坐

“龙”飞船返回地球。

如果回家顺利，苏妮想自己遛狗，

让丈夫睡个懒觉；想陪母亲进行一次公

路旅行，也想和姐姐迪娜一起游泳。不

过在此之前，她还得花上一点时间，重

新习惯在地球上走路。

那个滞留太空的女宇航员就要回来了
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